

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO
24 de Febrero de 1878.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 418.

Seccion editorial.

Son muy importantes las declaraciones del príncipe de Bismark en el Reichstrag alemán, de que há dado cuenta la *Agencia Fabra*. El canciller ha manifestado que las condiciones de paz exigidas por Rusia á Turquía, no perjudican en lo más mínimo los intereses de Alemania, lo cual hará perder á muchos las esperanzas que fundaban en la supuesta actitud de esta potencia, á la que no faltaba quien atribuya el propósito de ponerse al lado de Austria é Inglaterra, llegando algunos hasta afirmar que habia dirigido observaciones en este sentido á Rusia, advirtiéndola que se mostrase más moderada en sus pretensiones. Se ha declarado también opuesto á toda intervencion, y no es necesario encarecer la importancia de esta declaracion, porque basta tener presente la preponderancia de Alemania en Europa para comprenderla. Si alguien tiene el derecho de ser profeta en Europa, es el príncipe de Bismark; así es que no puede menos de tranquilizar el saber que no cree probable que resulte la guerra de las actuales complicaciones.

Las palabras del príncipe de Auersperg en la Cámara de Austria no neutralizan el buen efecto que han producido las del canciller alemán, porque la declaracion de que Austria-Hungria no consentirá que se ataquen sus intereses en Oriente no es nueva ni importante, pues falta saber si estos intereses serán atacados.

En vista del interés que necesariamente han de despertar en el público los actos que, con motivo de la eleccion de Su Santidad Leon XIII han de tener lugar en Roma, reproducimos un ligero extracto de los detalles que el ritual prescribe para la exaltacion á la silla de San Pedro referentes á la coronacion del elegido:

«La coronacion ha de efectuarse en domingo. A las seis de la mañana se permite entrar en un pátio del Vaticano á cuantos pobres quieren; y se da á cada uno una moneda de dos reales. Luego, á las nueve, sale del Vaticano el nuevo Papa en silla de manos, que conducen en hombros ocho guardias, y se dirige á la puerta de los *Ornamentos* y allí se viste de Pontífice.

La procesion compuesta de doce subdiáconos con manga y uno con cruz, se pone en marcha, entonando el *Extra* y el *Hosanna*. Detrás va el Papa rodeado de cuatro cardenales de la clase de diáconos, que sostienen las orlas de la capa de Su Santidad, y todos se encaminan á la sala Ducal. Allí vuelve á subir á la silla el Papa, y sobre él se coloca el pátio, que conducen ocho prelados de la Cámara. Otros dos diáconos que

van á uno y otro lado de Su Santidad agitan cerca de su cabeza dos abanicos de plumas blancas y oro que ostentan las cifras del Pontífice. De esta manera se encamina la comitiva al pórtico de San Pedro, donde hay un trono con escalinata y dosel de terciopelo rojo y blanco. Ocupa S. S. el sόlio, y rodeanle los cardenales. El pueblo asiste á esta ceremonia, y es comun que prorumpa en vitores y manifestaciones de alegría. El vicario de San Pedro besa los piés y el anillo al nuevo Papa, y lo mismo hace todo el clero, y los cardenales por último.

Terminado este homenaje, que suele durar más de dos horas, torna el Papa á subir á su silla alzada sobre andas, y se encamina á la Iglesia, deteniéndose ante el Santísimo Sacramento que en la nave central está de manifiesto todo el día. El Papa se despoja de la mitra, se posterna ante el altar y ora en breve espacio de tiempo, continuando á seguida en su silla á la capilla de San Gregorio, en cuya nave central está dispuesto un trono con dosel para el Sumo Pontífice. Este da su bendicion al pueblo y al orbe católico, despues de recibir nuevo homenaje de los cardenales, que le besan la mano derecha, de los arzobispos que le besan la rodilla y del clero que le besa ámbos piés.

Efectúase entonces la misa en que oficia el Papa, y terminada que és, el maestro de ceremonias quema un copo de estopa blanca puesto á la punta de su vara, y cuando ardió toda, entona el *Sic transit gloria mundi*.

La coronacion se efectúa en la *Lonja de Bendicion*. Los cardenales camarlengo y el vicario, quitan al Papa la mitra y le ponen en las sienes la tiara, exclamando: «Recibe la tiara adornada de tres coronas y sabe que eres Padre de los príncipes y reyes. Señor del mundo y vicario de Jesucristo para el cual haya honor y gloria eternamente.» Entonces el Papa recita diversas oraciones en voz alta, y un cardenal lee las indulgencias concedidas á los que han presenciado la ceremonia, y arroja á la via pública desde una ventana ejemplares de la indulgencia.

El Papa bendice otra vez al pueblo; se trasladada siempre en la silla de andas á la sala de Ornamentos, desnúdase de las vestiduras de oficio y se pone las ordinarias recibiendo inmediatamente á todos los cardenales, quienes por boca del decano complimentan al sucesor de San Pedro.»

Hé aquí algunas líneas de un periódico francés, como contraste con las que diariamente leemos en todos los periódicos españoles.

«Deseando el autor de *Paris et ses organes* saber la diligencia que empleaban los funcionarios de su país encargados de Correos en conducir la correspondencia á su destino, rogó á varios amigos suyos que le escribiesen diversas cartas cuyos sobres estuviesen escritos en griego, en árabe y en ruso.

Puestas las cartas en el correo, seis ú ocho horas despues llegaron á su destino y pudieron haber llegado antes, á no haber tenido la administracion que enviarlas á las embajadas de Turquía, Grecia y Rusia, para que tradujesen los sobres al francés, antes de entregarlas á los carteros.»

Mucho nos llama la atencion el silencio de la mayor parte de nuestros co-

legas de Galicia en la cuestion del No- roeste.

Los que con más decision y valentía se habian conducido en tan importante asunto, apenas han dicho una palabra, acerca de la resolucion dictada por el Gobierno.

A nuestro juicio, á pesar del decreto, la cuestion entraña mucha gravedad y necesita que se le examine cuidadosamente. Ha entrado en una nueva fase en que no es ménos necesario desplegar celo y vigilancia.

Está declarada en vigor la ley de 12 de Enero; pero falta todavía que se lleve á debido efecto lo en ella prevenido.

Excitamos á nuestros compañeros, rogándoles no pierdan de vista el asunto. Y dispénsennos esta libertad.

Como son tan raras las ocasiones que los periódicos de Madrid se hacen eco de las quejas y reclamaciones que á Galicia afectan, tenemos una verdadera satisfaccion cuando, por fortuna, leemos en algun colega de la córte algo que á estas provincias se refiera.

Sobre una cuestion de gran interés de que oportunamente nos hemos ocupado, dice *El Mundo Político*:

«Los periódicos de Santiago vienen ocupándose estos dias de la necesidad cada vez mayor de establecer las facultades de Ciencias y Filosofía y Letras en aquella Universidad.

Las razones que en su favor alegan no pueden ser ni más justas ni más poderosas. Galicia, por la falta de ferro-carriles, está en condiciones mucho más ventajosas que el resto de las provincias de España para enviar á la mayor parte de sus hijos á establecimientos donde puedan seguir aquellas carreras, hoy tan necesarias y de tanta importancia, y Galicia, por otra parte, se encuentra en condiciones de sostener esas facultades con pequenísimos gravámen al Estado. Mucho nos tememos, sin embargo, que su voz no sea escuchada y sus ruegos atendidos.»

Los temores del colega son tambien los nuestros; pero ya estamos acostumbrados y no nos sorprenderá que nada se haga.

De todos modos agradecemos á *El Mundo Político* su interés por esta region.

Seccion oficial.

La *Gaceta* del 21 contiene las siguientes disposiciones:

Gobernacion.—Real órden disponiendo que el subsecretario de este ministerio cese en el despacho interino de la direccion general de Administracion local.

Fomento.—Otra dando las gracias á D. Cirilo Fernandez de la Hoz, D. Restituto Prieto, D. Enrique Maria Repullés y D. Cayetano Colla-

do y Tejada, por sus donativos de libros con destino á bibliotecas populares.

Noticias generales.

A las solemnes exequias que se celebraron por el eterno descanso de Su Santidad Pío IX en la Iglesia de San Isidro en Madrid asistieron S. M. la Reina y la princesa de Asturias, acompañadas de las marquesas de Santa Cruz y de Alcañices y de la condesa de Superunda.

Son varias las poblaciones de España donde asombra al vecindario el excesivo aumento de mortalidad que se viene observando estos días. En Búrgos, según escriben á *El Eco de Navarra*, reina gran pánico, sobre todo por el número de personas que fallecen de repente, excediendo el número de defunciones al de las que ocurrían en tiempo del cólera.

La prensa austriaca examina y comenta el discurso del príncipe de Bismark. Se ve en él una prueba más de la inclinación del gobierno alemán hácia la política de San Petersburgo; pero se aplaude lo relativo á la neutralidad de Alemania para el caso de guerra austro-rusa.

El periódico el *Times* dice que Rusia concentra un ejército de 300.000 hombres en Rumania para defender dicho Principado de cualquier ataque por parte de Austria.

La elección del cardenal Pecci ha sido en general bien acogida.

L'Univers publica orlado su número, pero no dice nada respecto á las cualidades del nuevo Papa.

En Macrinitza, los insurrectos griegos han derrotado á una columna turca que atacó sus posiciones con fuerza de 4.000 hombres.

Toda la provincia de Armiro está en armas.

El *Times* deduce del discurso del primer ministro de Alemania la conclusion de que aquella potencia se abstendrá tanto como le sea posible de intervenir en los asuntos de Oriente.

Añade que su actitud, si bien no aumenta las probabilidades del mantenimiento de la paz, al menos no añade un nuevo obstáculo á un arreglo pacífico.

Se cree que el duque de Genova, encargado de notificar oficialmente al Rey de Portugal el advenimiento de su cuñado Humberto I al Trono, se detendrá algunos días en Madrid para saludar á SS. MM.

Dicen de Orense:

Un hecho bárbaro y por fortuna escepcional en nuestro pueblo, donde los arrebatos de la pasión pocas veces suele manifestarse de un modo tan violento, acaba de tener lugar en la parroquia de Villarino, á corta distancia de esta capital.

Parece que en este pueblo sostenían relaciones amorosas dos jóvenes que desde hace algun tiempo alimentaban la esperanza de casarse.

Ultimamente, sin que entre ellos mediase disension alguna, la novia manifestó á su amante su decision de permanecer soltera, dando por concluidas aquellas relaciones. Herido este con semejante determinacion, resignóse por el pronto á su papel de amante desdeñado y quizá se hubiese dado por satisfecho con hacer partícipe de sus calabazas en el próximo *fiadeiro* á las robustas jóvenes que en más de una ocasion le habian dirigido sospechosas y furtivas miradas, si no hubiese llegado á saber que la que tanto habia querido estaba decidida á casarse con otro. Esta noticia le sacó de quicio y tanto contribuyó á exaltar sus celos que, el último domingo, dia de antemano señalado para celebrarse el enlace, abandonó su casa y se dirigió

camino de la iglesia con objeto de esperar la comitiva nupcial. Apostado convenientemente, no tardó en divisarla al revolver de una encrucijada, y desandando lo andado fuese derecho á ella, decidido á provocar á todos cuantos la componian. Al efecto, increpó duramente á su ingrata, al novio y á los padres de ámbos, y como si esto no le bastase echó mano á una escopeta Remington que llevaba terciada á la espalda y comenzó á tiros con todos, resultando de esta terrible lucha llevada hasta el frenesí varios heridos graves.

Con tal motivo, el juzgado de esta capital salió ayer para aquel punto, habiéndose comenzado á instruir el oportuno expediente.»

Seccion local.

Anteayer hemos visto en alguna esquina un papel manuscrito, sin firma ni sello que indicase su procedencia, por el cual se convocaba á subasta para la construccion del *Asilo y Penitenciaría* que ha de ocupar el sitio en que antes se elevaba el hospital de San Juan de Dios.

Nada hemos conseguido con nuestras desinteresadas advertencias, en las que interpretábamnos fielmente el sentir general, y en verdad que tal resultado no nos sorprende, pues ya lo esperábamnos.

Las indicaciones de la prensa—con dolor y vergüenza lo confesamos—han sido siempre inútiles en esta localidad, y no habia de ser el *DIARIO DE LUGO* una excepcion de tan sabida regla.

Así sucede que en punto á policia urbana y ornato público haya en este pueblo tanto que lamentar.

Amen de una porcion de menudencias que todos conocemos, las tapias de la calle de la Reina, la casa que hace esquina á la de San Marcos, cerca del Palacio provincial, son buenas y fehacientes pruebas de lo que decimos.

Todo el mundo está completamente de acuerdo con cuanto dijimos acerca del derribo de la Iglesia de San Juan de Dios y edificacion del *Asilo de párvulos*. La opinion pública se muestra unánime, y, sin embargo, la opinion pública es nada ante la opinion privada.

Ninguna objecion hay que hacer á nuestras peticiones: no hay razonamiento que desvirtúe los argumentos que hemos expuesto.

Empero, como decimos al comienzo de estos renglones, un papel manuscrito anunciaba anteayer que el *Asilo de párvulos* va á ser construído en el lugar citado.

¿Qué podemos hacer en este caso?

No está en nuestra mano hacer más de lo que hicimos.

Hemos expuesto fundadas observaciones acerca de lo que ganaria el pueblo y el edificio mismo, á ser éste construído en el solar que indicábamnos.

Gran parte de nuestros suscritores de la capital se han mostrado conformes con nuestro modo de pensar, y.... nada más.

Concretémonos, pues, á lamentar la poca fortuna que tenemos en nuestras tareas, y saludemos á los infalibles.

Sin embargo, no podemos menos de preguntarnos qué interés hay en construir el edificio citado en el lugar que ocupó el hospital.

De gran peso deben ser las razones que existen para ello cuando, porque allí se construya, se prefiere privar á esta capital de una plaza que prestaria útiles servicios, y de las consecuencias que esto tendria para el embellecimiento de la poblacion.

¿Qué mayor utilidad tendrá el *Asilo* de ser construído en aquel sitio para que se le coloque entre la línea de casas ruinosas que forma la acera paralela al costado del Palacio provincial, y el templo de San Juan de Dios que tan bruscamente interrumpirá la línea de nivelacion?

Nada sabemos.

Lo que nos consta es que hay quien dice que nosotros hacemos oposicion al pensamiento de que el *Asilo* se construya en aquel local, porque lo único que queremos es que el templo sea derribado.

Nos abstenemos de calificar á quien así piensa y es tan necio que supone que nuestro fervor religioso ha de aumentar ó disminuir á medida que aumenten ó disminuyan las iglesias.

No son templos los que hacen falta en este pueblo, sino espíritu cristiano.

Mas dejando aparte consideraciones de cierta índole, vamos á apuntar un rumor que circula en esta poblacion.

Dícese que el terreno cedido por el Ayuntamiento pertenece al Estado. Ignoramos qué grados de certeza tiene esta noticia que solo como rumor consignamos.

Pero, si es exacta ¿cuáles serian las consecuencias?

Otros muchos rumores circulan respecto del asunto.

Solo desearíamos saber si alguno de ellos estará relacionado con la siguiente noticia que recortamos de un periódico de la corte:

«Ha solicitado su restablecimiento en España el Instituto español de San Juan de Dios.»

Por hoy, hemos dicho.

Con fondos propios de la Administracion económica, se ha satisfecho ayer la mensualidad de Noviembre último al clero de esta provincia, adeudándosele tan solo Diciembre y Enero.

El celo que por la nivelacion de todas las clases ha desplegado el Jefe de la Administracion económica de la provincia, habla muy alto en su favor, siendo acaso la primera de España que disfruta de igual beneficio. Bien es verdad tambien que sus pacíficos moradores contribuyen religiosamente á todas las cartas públicas, sin que la menor queja se exhale á pesar de la cuantía de aquellas.

Felicitémonos, sin embargo, de tan generosa y patriótica conducta, que, por más que por algunos sea calificada de un modo desfavorable, revela, no obstante, una sensatez y cordura, nada comunes y por lo mismo difíciles de apreciar en lo que valen.

Con motivo de la eleccion del nuevo Pontífice, el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, de acuerdo con el cabildo, ha tenido á bien disponer para mañana 25 la celebracion en la S. I. C., de una misa solemne y *Te-Deum* en accion de gracias al Altísimo por tan fausto suceso; á cuyo efecto se ha dignado invitar á todas las autoridades y corporaciones para que se sirvan prestar su asistencia á tan religioso acto.

Obra en nuestro poder un comunicado firmado por un suscriptor de la Capital, en el cual se nos dirigen varias observaciones respecto al nuevo edificio de Maternidad y Hospicio que piensa construirse en las afueras de esta ciudad.

Contestaremos al comunicante tan cumplidamente como desea.

Hoy ha pasado por esta Capital con direccion á la Coruña, el Excmo. Sr. Capitan general del distrito, Conde de las Quemadas.

Por un olvido hemos dejado de consignar que la Junta Directiva del Circulo de las Artes nos ha remitido una atenta invitacion para el baile que ayer ha tenido lugar.

Damos las gracias á la Junta por su galantería.

Hoy domingo á la una de la tarde y en el local de costumbre, se reanudarán las Conferencias agrícolas, de las que la primera está á cargo de D. José Rodríguez Mourelo.

En la segunda, que se celebrará el domingo 10 del próximo Marzo, disertará el Sr. D. Antonio Ulloa Jimenez.

Ha sido nombrado jefe de la Caja de esta Administracion económica, D. José María Sanjurjo, electo Interventor de la Administracion de Pamplona, y Secretario que ha sido del Consejo provincial de esta ciudad.

Variedades.

EL BAILE.

No se crea que vamos á tratar en este mal trazado artículo del baile á la moderna, ó sea tal como hoy día conócese y practica en los países civilizados, pues así, y á pesar de ser ejercido, es uno de los más perjudiciales á nuestra organización, no de por sí, sino por los lugares y circunstancias donde se llevan á efecto, generalmente condenados por la higiene.

La historia nos atestigua que el baile ha existido desde los más remotos tiempos. Platon, Homero y otros, citan infinidad de ejemplos con que nos demuestran su primitiva importancia, reglas para llevarlo á efecto y casos en que debía omitirse, pudiéndose decir que llegó á ser uno de los principales medios de significar espontáneamente la alegría y satisfaccion en todos los pueblos.

Más adelante, se le dieron reglas y se combinó con el canto y la música, igualmente que con los movimientos de los brazos, lo que, segun la precipitacion de éstos, daba á entender si el objeto porque se bailaba era de veneracion ó alegría.

Fué denominado por algunos Orquesin, y el poeta Simónides solía llamar al baile poesía que calla y á la poesía baile que habla.

El baile es un ejercicio que se ha adaptado siempre á las necesidades de la época, variando, por lo tanto, no solo su encantadora sencillez y modo de llevarlo á práctica, sino hasta sus más rudimentarias reglas, en armonia con el buen gusto y esmerada educacion.

Los griegos le llamaban *orjedid* y era uno de los ejercicios que más se hallaban en boga en la antigüedad, muy especialmente el bailar en la cuerda, arte que, segun autorizados escritores, fué inventado poco despues de los juegos *córnicos* instituidos en honor de Baco (345 años antes de Jesucristo) y en que los griegos sobresalian notablemente, efectuando este ejercicio sobre cueros. Neunobatas, Schenobatas, Acróbatas, etc., etc., eran los nombres con que se conocian los distintos bandos que se formaban para tal ejercicio.

Terencio los llama funámbulos y hace mencion de ellos en el prólogo de una de sus comedias, titulada *Hecyra*, nombre tomado de dos voces latinas, *fums*, cuerda, y *ambulare*, andar.

Sábase tambien, que siendo una de las principales diversiones en aquellos tiempos, tanto de los grandes como del pueblo, estos ejercicios, los *Chicicenos* hicieron acuñar una medalla en honor del emperador Caracalla, y que Sponnas explica en sus estudios de Antigüedades. (1)

Cuatro eran los más principales modos en la antigüedad para llevar á efecto estos trabajos: primero, dar vueltas al rededor de una cuerda, sujetos ya por el cuello, ó por los piés; segundo, de igual manera, es decir, dando vueltas, pero apoyados sobre el estómago; tercero, en pié marchar con rapidez sobre la cuerda, adoptando esta línea recta ú oblicua; y cuarto, este mismo ejercicio, pero sembrado de mayores dificultades, por los peligrosos y arriesgados que á la vez ejecutaban al llegar á su parte media.

Estos mismos ejercicios, algo modificados en su forma, pasaron de los antiguos á la mayor parte de los pueblos modernos, sirviéndose de ellos los reyes y autoridades en los primeros siglos de la Edad Media para las fiestas y regocijos públicos, viniendo á constituir aún en la actualidad una de las variedades que se nos exhiben en nuestros circos y plazas públicas, recordando como notabilidades de estos á Mr. Blondin, Mad. Salvi, Spelterini y otros.

Los romanos, á semejanza de los griegos, dividian el ejercicio del baile en tres géneros, á saber: *danza gimnástica*, *danza mimica* y *danza pírrica*. La primera era un ejercicio puramente corporal, mientras que la segunda, como su mismo nombre expresa, era la llamada á repre-

sentar por medio de gestos, movimientos y actitudes, ciertos sentimientos, ideas, etc.

La tercera, ó sea la danza pírrica, era la más notable de todas las de este género. Platon la considera como tipo de las danzas guerreras y Mercurial lo atestigua en su tratado gimnástico, año 1569, reproduciéndonos varias figuras de estas danzas copiadas de piedras antiguas. A Pírrico se le cree su inventor. Puesta en uso en la edad mítica, llevábase á efecto armados y al son de flauta, con movimientos vivos y ligeros, segun Platon.

La danza pírrica fué más tarde introducida en Roma por Julio César, agradando en extremo á los romanos, en virtud de lo cual alcanzó gran boga en los juegos públicos. Calígula, Nerón y Adriano, segun Ateneo, las dieron reglas, reformándolas en varias ocasiones.

Además de estas tres danzas, existian tambien otras más, que Muller, Jenofonte, Tácito, Luciano y otros, mencionan, y que varian tanto en sus formas como en sus combinaciones.

Sábase tambien que el baile, en su origen estuvo enteramente ligado á la religion, por creerse que aquel no podía existir sin estar basado en ella: de ahí el origen que del primitivo coro, dió margen al coro dramático, que no era mas que la reunion en ciertos y determinados días de toda la poblacion de una ciudad en la plaza pública, para rendir homenaje de adoracion y respeto al Dios de aquel país, cantando y danzando en su derredor.

Por último, el baile unido con el canto, ha venido á ser siempre una manera de expresar los sentimientos de todos los pueblos; así le vemos ocupar siempre un preferente lugar, tanto en las fiestas y regocijos civiles, como en los militares, no olvidando tampoco los religiosos, pues segun hemos ya manifestado, formaba parte integrante de ellos; así sabemos que en cierta época los ministros del Señor bailaban al compás de la música; los hijos de Israel bailaron en accion de gracias despues del paso del mar Rojo; David bailó delante del arca, cuando ia condujo de la casa de Obed-Edom á su propio palacio; bailaba *totis viribus*, es decir, con todas sus fuerzas, segun el texto sagrado, y por último, hasta los mismos judíos bailaron á la inauguracion del becerro que adoraban, mientras Moisés permaneció en el monte Sinaí.

Miscelánea.

Boletin de las familias.

Santos de hoy.—S. Matias y S. Modesto.

Efemérides.—(1809).—Derrota gloriosa de los españoles en Valls, donde el general Reding fué herido de muerte.

(1121).—D. Diego Gelmirez, arzobispo de Santiago, toma el castillo del Burgo del Faro, haciendo prisionero á Veremundo, y poniendo de gobernador al Arcediano Pedro Crescónides. En 1126 hallándose en Castro Tierra, reino de Leon, con el Emperador Alonso VII, cede á este, dicho castillo, á cambio de la tierra ó comarca de *Taberiolá*, (Tabeirós).

Anécdota de la vida de Pio IX.—Un día el Papa recibe una carta, en la que se le expone vivamente las necesidades de una pobre familia. Pide informes á sus dependientes, que se los dan contradictorios. Al cabo de media hora, recorria las calles de Roma un sacerdote de venerable aspecto, acompañado de otra persona, y entraban en un pobre tugurio. Halla allí una pobre viuda, con cuatro hijos, reducida á la última miseria. Movido á compasion, la da todo el dinero que llevaba, y dispone que en adelante nada falte á aquella familia.

¡Cuán grande fué el consuelo de esta al saber que su bienhechor habia sido el Papa!

Higiene doméstica.—Nada es más comun, por desgracia, que el recibir golpes, ya trabajando, ya en la propia casa al ocuparse de cualquier faena doméstica, por gusto ó por necesidad, y nada es más comun despues tambien que el descuidarlos y no curarse de ellos, como no

haya resultado un daño tan sensible como manifiesto.

La manifestacion de los golpes recibidos, al parecer poco importantes, suele ser bastante tardía en sus efectos para que al manifestarse, pueda encontrarse oportuno remedio. Por esto, si el golpe se hubiese recibido en paraje poco importante, bastará acudir con la tintura de arnica á la parte lesionada.

Pero si la *cabeza*, el *pecho* ó el *vientre* hubiesen sufrido la ruda colision, deberán emplearse al momento los baños enteros á una temperatura que no baje de 24° c., cataplasmas, ó lociones, sobre la parte lesionada, absoluto reposo, dieta y tampoco será perdida una media sangría.

Jamás se podrá recomendar bastante la adopcion de estos sencillos medios, puesto que los golpes recibidos en partes del cuerpo humano tan importantes como las arriba dichas, rara vez dejan de ser peligrosos, y pueden conjurarse los desastrosos efectos tan sencillamente como hemos dicho, si se acude á tiempo.

Ungüento y Píldoras Holloway.—Ciática, Reumatismo.—La sola mencion de estos nombres inspira terror á cuantos han experimentado la influencia terrible de las enfermedades designadas por aquellos. Sin embargo, Holloway ha inventado un sistema de curacion que deberia inundar nuevo valor y nuevas esperanzas aun á los desesperados. Dicho sistema prescribe que, despues de fomentadas las partes afectadas con salmuera tibia y despues de habérselas secado cuidadosamente, ellas sean frotadas con paciencia y perseverancia con el Ungüento Holloway, y que las Píldoras del mismo nombre sean tomadas conforme á los libretos de instrucciones de que va acompañada cada caja de las mismas. Este tratamiento traerá á feliz terminacion el ticdoloroso, la neuralgia, el reumatismo y la gota por mas que se hayan presentado en sus peores formas reducirá los tendones tensos y fortalecerá el miembro enervado. 1

Dos o tres cápsulas de Alquitran de Guyot, tomadas en el momento de las comidas, producen un alivio rápido y bastan con frecuencia para curar en poco tiempo los resfriados y las bronquitis más tenaces. De este modo se consigue tambien detener y aun curar la tisis ya declarada: en este caso, el alquitran impide la descomposicion de los tubérculos y, con la ayuda de la naturaleza, la cura es más rápida de lo que hubiera podido esperarse.

Seria poco todo cuanto dijéramos para recomendar este remedio, que há llegado á ser popular en otros países, no solo por su reconocida eficacia, sino tambien por su baratura, porque, conteniendo el frasco de *Alquitran de Guyot* 60 cápsulas, el tratamiento no cuesta sin un real diario, próximamente, y con él se evita el uso de las tisanas, pastillas y jarabes.

Para estar bien seguro de obtener las verdaderas cápsulas de *Alquitran de Guyot* exijase sobre la etiqueta del frasco la firma Guyot, impresa en tres colores. Por los demás, estas cápsulas se encuentran en casi todas las farmacias.—4.

Agencia telegráfica.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 23 1:25 t. —Recibido el 24 á las 2:31 m.

El vapor *Blasco de Garay* sale para Cartagena con direccion á los Dardanelos.

Se ha descubierto en Italia un almacén de bombas Orsini, preparadas.

Actívanse los armamentos en Inglaterra.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.

(1) Suetonio, en Galba, Séneca, en la epístola 86, y Plinio en su libro 8.º, capítulo 11, al ocuparse de estos ejercicios, nos dicen que los elefantes eran tambien enseñados á caminar sobre la cuerda, hecho que no deja de parecer bastante original y extraño.

LA MEJOR MÁQUINA PARA COSER
ES LA LEGÍTIMA
Cuidado con las falsificaciones.—En todas sucursales de la Compañía se encuentra siempre un buen surtido de agujas, sedas, algodones y piezas para toda clase de costura.

SINGER

Para condiciones de VENTA A PLAZOS, pedir catálogos ilustrados, con lista de precios á las sucursales de la COMPAÑIA FABRIL "SINGER" en Galicia.—LUGO, Plaza Mayor, 9.—Real, 18.—CORUÑA.—Paz, 30, ORENSE.—VIGO, Príncipe, 44.

30.000 ARROBAS DE **VINOS DE JEREZ** DE 3.200 ARROBAS DE
EXISTENCIAS, DE LA CASA COSECHA ANUAL.

H. DE PINA É HIJOS

COSECHEROS-ALMACENISTAS PROPIETARIOS

DE LA VINA NOMBRADA

LA CALDERERA,

Vinos genuinos de esta vinya, sin mezcla de otros ni aguardientes.

BODEGAS EN JEREZ:

Una de 300 cascós CALLE DEL MURO, JEREZ.	Una de 200 cascós Plaza de Santa Isabel, JEREZ.	Una de 200 cascós CALLE de JARDINILLO JEREZ.
JEREZ-SECO. 19 cuartos cuartillo. 66 Rs. ARROBA.	MOSCATEL. 24 cuartos cuartillo. 82 Rs. ARROBA.	Amontillado.—Pedro Ximenez.—Jerez Pálido.—Fino Oloroso.—Moscatele.—Pajarete.—Tintillo de Rota.—Manzanilla.

DEPÓSITOS:

Coruña, Roman Braña.—Valladolid, Félix Berben.—Leon, Rodriguez y Ecec.—Madrid, Emilio Pina.—Ferrol, Piñeiro, restaurant *La India*.—Noya, Antonio Abella.—Orense, Rodriguez Sotelo; y se están estableciendo en Vigo, Pontevedra, Carril, Santiago, Oviedo, Gijon y Palencia. Punto de venta en Lugo, Almacén de Pedro Rodriguez, calle de a Reina, esquina á la plaza de Sto. Domingo.

¡Animarse jóvenes!

PARA LOS PRÓXIMOS BAILES.

Se alquilan *Dominós* nuevos de seda, trajes de paisano y de moza; en la guantería de Eusebio Quiutana, calle de San Pedro, (frente á la iglesia de la Nova.)

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 12, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid en medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876 y en la de Leon en 1876

Habiendo sido premiados estos chocolates en todas las exposiciones donde se han presentado, y que eran generalmente aceptados, hasta el punto de no poder los fabricantes cumplimentar los numerosos pedidos que se les hacían, se han visto obligados á ensanchar en grande escala la fabricación de este artículo, que hoy puede considerarse como de primera necesidad, montando al efecto máquinas de vapor, según los últimos adelantos. Debido á esto, no solo han conseguido que su elaboración sea la más perfecta que hasta ahora se ha conocido, sino que se elevase su fabricación y venta á más de MIL LIBRAS POR DÍA. Esta es la prueba más evidente de que los chocolates de Francisco Fernandez y Hermano son inmejorables y que satisfacen por completo los deseos del consumidor.

Precios de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra, con canela y sin ella. Con vainilla á 10, 12 y 14 rs.—Atemperante á 10, 12 y 14 rs. libra.

Hay además un abundante surtido de thés y cafés que se expenden á precio de fábrica. En diferentes puntos de la provincia y fuera de ella, también se expenden los chocolates procedentes de esta fábrica.

PAPEL DEL ESTADO.

Compra de Cupones atrasados y corrientes.—Compra de Láminas del Impéstito.—Venta de Bonos del Tesoro.—Cobro en Madrid de los Cupones de la Deuda.

Sotelo y Moscoso.—Orzán, 79, Coruña.

TISIS.

CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ. Remedio científico descubierto en los Estados- Unidos.

Infalible contra LA TISIS, LA IMPOTENCIA Y EL RAQUITISMO.

Cura en pocos días toda clase de toses y es el mejor regularizador del sistema nervioso que se conoce.

Precio 40 rs. paquete. Depósito en Lugo: *Farmacia de D. Enrique Rodriguez Cortés.*

Depósito central: *Gonzalez y C. Pex, 19 3.º Madrid*, á donde se dirigirán los pedidos.

ASMA, REUMA, TISIS.

Más de 2.000 enfermos curados de estas terribles afecciones con el Zumo graso-eterizado de Eucaliptos del Licenciado Cabello, garantizan la eficacia de su uso. Véndese en Lugo, farmacia del Sr. Rodriguez: Coruña, Bescansa; Orense, Romasanta; Ferrol, Galan; Vigo, Fernandez Varela. Depósito Central: Madrid, Meson de Paredes, 9, principal.

GRAN ALMACEN

de Música, Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases.

DE DON CANUTO BEREÁ, REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros, garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazo, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos.

Se vende la casa número

6, de la calle de la Alameda tiene tres pisos independientes, bajos dispuestos para ser habitados y un pátio estenso con una caseta.

En el piso 1.º viven los dueños que facilitarán, al que desee adquirirla, cuantas noticias puedan interesarle.

HISTORIA

DE LA

REVOLUCION FRANCESA por Thiers.

Se venden 45 cuadernos de esta importante obra, únicos que hasta ahora se publicaron.

En la imprenta del Sr. Menendez darán razon.

AGENCIA

PARA LA

SUTITUCION DE QUINTOS.

Don Manuel Regal y Rodriguez, vecino de esta ciudad, ha establecido una Agencia para la sustitucion de quintos en la calle de San Pedro, núm. 38.

Los interesados en la presente quinta y anteriores pueden entenderse con dicho señor, como asimismo los que se hallen en reserva y deseen volver al servicio, quien se encarga de entregarles puntualmente las cantidades en que convengan.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

Pastillas de viaje de la fábrica de chocolate de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, número 12, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á propósito son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses, no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á las pastillas de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza del estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variacion propia de los puntos que recorre, tomando ántes dos pastillas, puede estar seguro le sentarán bien; ningun mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

Se arrienda el segundo

piso con espaciosas habitaciones, de la casa calle de la Reina número 8. En la misma darán razon.

Se hallan á la venta filiaciones para quintos.

Para los Juzgados municipales hay también oficios de exhortacion certificados facultativos de defuncion, licencias de enterramiento, estados de juicios verbales, conciliacion y de faltas y demandas.